

СОДЕРЖАНИЕ

Заседания научной конференции «Геральдика: исследования и практика» 20–22 февраля 2019 года	5
<i>Е. В. Пчелов</i> Изображения титульных гербов России в различных экземплярах царского «Титулярника»	9
<i>А. Н. Копелев</i> Названия кораблей британских, французских и российских исследовательских экспедиций: символика и трансферы	20
<i>И. Б. Емелин</i> «Полное собрание законов Российской империи» как исторический источник по геральдике: на примере гербов Петрозаводска, Иркутска и других городов	27
<i>К. В. Переходенко</i> Гербовые цеховые знаки в Российской империи	33
<i>В. А. Стасевич</i> Гербовник ордена Святого Духа – рукопись из библиотеки Роберта Арескина	38
<i>А. С. Староскольская</i> Геральдика турнира в Шованси (1285)	48
<i>Е. Г. Лазаревская</i> Хроники Столетней войны как иллюстрация к истории французского королевского герба	55
<i>К. М. Чернышов</i> С крестами на щитах, с крестами на монетах. Отражение Крестовых походов в иконографии немецких брактеев XII–XIII веков	61
<i>А. П. Черных</i> Изобразительный девиз короля Португалии Мануэла I (1495–1521)	72
<i>П. С. Ухажюва</i> Символ граната в искусстве, геральдике и современной моде	80
<i>А. В. Шпунтов</i> Лишины (Дудицкие-Лишины). Предание о гербе	87
<i>А. В. Шпунтов</i> Гербы с жалованных грамот городов Новгород-Северского наместничества (северные уезды) и Орловского наместничества (западные уезды)	94

CONTENTS

Meetings of the Conference ‘Heraldry: Theory and Practice’ Held on 20–22 February 2019	5
<i>Evgeny Pchelov</i>	
Representations of Russian Title Coats of Arms in Different Copies of the Royal <i>Titulyarnik (Guide to Titles)</i>	9
<i>Dmitry Kopelev</i>	
Names of the Ships, Participants in British, French and Russian Circumnavigation Expeditions: Systematisation and Symbolism.	20
<i>Ilya Emelin</i>	
Complete Code of Laws of the Russian Empire as a Historical Source on Heraldry: Examples of the Coats of Arms of Petrozavodsk, Irkutsk and Other Cities	27
<i>Kirill Perekhodenko</i>	
Guild Emblems in the Russian Empire	33
<i>Vladislav Stasevich</i>	
Book of Heraldry of the Order of the Holy Spirit – Manuscript from the Library of Robert Erskine	38
<i>Daria Staroskolskaya</i>	
Heraldry of the Tournament of Chauvency (1285)	48
<i>Ekaterina Lazarevskaya</i>	
Chronicles of the Hundred Years’ War as an Illustration of the History of the French Royal Coat of Arms.	55
<i>Kirill Chernyshov</i>	
With Crosses on Shields and with Crosses on Coins. Representation of the Crusades in the Iconography of German Bracteates of the Twelfth to Thirteenth Century	61
<i>Alexander Tchernik</i>	
The Badge of the King of Portugal Manuel I (1495–1521)	72
<i>Polina Ukhanova</i>	
Pomegranate Symbol in Art, Heraldry and Modern Fashion	80
<i>Alexander Shpuntov</i>	
The Lishins (Duditsky-Lishins). Legend of a Coat of Arms	87
<i>Alexander Shpuntov</i>	
Coats of Arms from the Charters of the Cities of the Novgorod-Seversky Viceroyalty (Northern Uyezds) and Oryol Viceroyalty (Western Uyezds)	94

<i>Р. В. Реброва</i> Амстердамское соглашение между Францией, Россией и Пруссией от 15 августа 1717 года как геральдический памятник петровского времени. Гербы Г. И. Головкина, П. П. Шафирова и Б. И. Куракина	104
<i>А. И. Добровольская</i> Геральдические памятники Нарышкиных из собрания Отдела нумизматики Государственного Эрмитажа	110
<i>В. В. Мурзин-Гундоров</i> Гербы родственного окружения владетельного дома Ольденбург из усыпальницы евангелическо-лютеранской церкви Святого Ламберта в Ольденбурге	118
<i>Д. В. Лобанов</i> Голицынский герб в некрополе Донского монастыря	138
<i>В. В. Савельев</i> К вопросу о механизме утверждения гербов «выезжих» родов	148
<i>М. Б. Свердлов</i> Княжеская геральдика как источник для изучения династической и политической истории Русского государства в 972–1018 годах	156
<i>С. В. Белецкий</i> О знаках Рюриковичей и польских гербах	166
<i>О. В. Черняева</i> Трезубцы на почтовых надпечатках	171
<i>Е. А. Яровая, Е. Ю. Гончаров</i> Геральдический медальон с Царевского городища. Середина XIII века?	180
<i>И. М. Афонасенко, М. К. Шелковенко</i> Графский герб – ключ к атрибуции тарелки из парадного фамильного сервиза	185
<i>Е. А. Яровая</i> Гербовед В. К. Лукомский, печати Н. Ф. Романченко и собрание Государственного Эрмитажа	193
<i>Н. Г. Введенский</i> Медали с изображением памятников здания Санкт-Петербургской биржи как источник для организации пространства Музея геральдики	208
<i>А. А. Барабанов</i> Геральдический клуб как фактор повышения культурно-исторической грамотности студентов	219
<i>Т. Н. Ильина</i> Нагрудные знаки Офицерской Кавалерийской школы	222
<i>В. В. Незговорова, Е. Ю. Кирилленко</i> Собрание портретов Георгиевских кавалеров в Музее Лейб-Гвардии Саперного батальона. Зигзаги судьбы	245

<i>Roksana Rebrova</i>	
The Convention of Amsterdam between France, Russia and Prussia Signed on 15 August 1717 as a Heraldic Artefact of the Petrine Age. Coats of Arms of Gavriil Golovkin, Pyotr Shafirov and Boris Kurakin	104
<i>Lydia Dobrovolskaya</i>	
Heraldic Artefacts of the Naryshkin Family from the Collection of the State Hermitage Numismatics Department	110
<i>Viktor Murzin-Gundorov</i>	
Coats of Arms of the Kin of the House of Oldenburg from a Vault in the Evangelical Lutheran Church of St Lambert in Oldenburg	118
<i>Dmitry Lobanov</i>	
Golitsyn Coat of Arms in the Necropolis of the Donskoy Monastery	138
<i>Vyacheslav Savel'yev</i>	
On the Mechanism of Approval of the Coats of Arms of Families with Foreign Background	148
<i>Mikhail Sverdlov</i>	
Princely Heraldry as a Source for Study of Dynastic and Political History of the Russian State in 972–1018	156
<i>Sergey Beletsky</i>	
On Emblems of the Rurik Dynasty and Polish Coats of Arms	166
<i>Oksana Chernyaeva</i>	
Tridents in Postal Overprints	171
<i>Elena Yarovaya, Evgeny Goncharov</i>	
Heraldic Medallion from the Tsarev Site. Mid-Thirteenth Century?	180
<i>Igor Afonasenko, Mikhail Shelkovenko</i>	
Count's Coat of Arms as a Key to the Attribution of a Plate from the Ceremonial Family Service	185
<i>Elena Yarovaya</i>	
Heraldist Vladislav Lukomsky, Seals of Nikolay Romanchenko and the State Hermitage Collection	193
<i>Nikolay Vvedensky</i>	
Medals with the Monuments from the Building of the St Petersburg Stock Exchange as a Source for Space Layout at the Museum of Heraldry	208
<i>Anton Barabanov</i>	
Heraldic Club as a Factor of Raising Students' Cultural and Historical Awareness	219
<i>Tatiana Iyina</i>	
Breastplates of the Officers Cavalry School	222
<i>Valeria Nergovorova, Elena Kirilenko</i>	
Collection of Portraits of the Holders of the Order of St George in the Museum of the Life Guards Sapper Battalion. Twists and Turns of Fate	245

<i>И. А. Сандалов</i>	
Атрибуция боевых знамен внутренних войск НКВД СССР периода Великой Отечественной войны	257
<i>О. В. Кузнецов</i>	
Проблемы терминологии в нормативных правовых актах по вопросам геральдического обеспечения органов государственной власти	266
<i>А. Б. Деревщиков</i>	
Система боевых знамен внутренних войск МВД РФ	274
<i>А. В. Свеженцев</i>	
Опыт становления геральдического обеспечения в войсках национальной гвардии Российской Федерации	281
<i>А. А. Трипольская, А. Ю. Чистяков</i>	
Крылатый барс и грифон Кан-Кереде в республиканских гербах Хакасии и Алтая	293
<i>Г. В. Белова</i>	
Геральдика учебных заведений Чувашии	300
<i>В. И. Лавренов</i>	
«Вычурная простота»: символика православных братств Российской империи (К постановке проблемы)	313
Summaries	319

CONTENTS

Ilya Sandalov

Attribution of Colours of Internal Troops of the USSR People's Commissariat
of Internal Affairs from the Time of the Great Patriotic War 257

Oleg Kuznetsov

Issues of Terminology in Legal Regulations Concerning Heraldic Support
of Government Authorities 266

Alexander Derevshchikov

System of Colours of Internal Troops of the Ministry of the Interior
of the Russian Federation 274

Andrey Svezhentsev

Experience of the Making of Heraldic Support for the Federal National Guard
Troops Service of the Russian Federation 281

Anna Tripolskaya, Anton Chistyakov

The Winged Snow Leopard and Kan-Kerede Griffin in the Emblems
of the Altai Republic and Republic of Khakassia 293

Gerta Belova

Heraldry of Academic Institutions in Chuvashia 300

Vladimir Lavrenov

'Fanciful Simplicity': Symbols of Orthodox Fraternities of the Russian Empire
(Raising the Issue) 313

Summaries 319